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Protokoll Ordentliche Mitgliederversammlung
German UPA e.V.
Donnerstag, 23. September 2021

Ort der Versammlung: Keplerstraße 2, 39104 Magdeburg
und via Online-Meeting

Beginn der Versammlung: 23.09.2020 – 18:00 Uhr
Ende der Versammlung: 23.09.2020  – 20:25 Uhr

Anwesende Mitglieder: 46 laut beigefügter Anwesenheitsliste
(German UPA e.V. Mitgliederversammlung 2021 - Teilnehmendenliste.pdf)
Abstimmungsberechtigte Teilnehmende: 44

Protokollführer: Michael Jendryschik

Art der Abstimmung: Einfache Mehrheit bzw. 2/3 bei Satzungsänderungen;
Stimmenthaltungen bleiben außer Betracht.

Bemerkung: Die Mitgliederversammlung wurde mit einer Präsentation begleitet
(German UPA e.V. Mitgliederversammlung 2021 - Präsentation.pdf). Diese ist beigefügt.

Einleitung und Beschlussfähigkeit

Andreas Lehmann, Präsident der German UPA e.V., stellt  fest, dass die Versammlung
satzungsgemäß einberufen worden und beschlussfähig ist.

Anschließend erläutert er den Abstimmungsmodus.

mailto:mj@germanupa.de
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Tagesordnung

Andreas Lehmann stellt die Tagesordnung vor:

● Abstimmung über die Tagesordnung
● Begrüßung durch den Präsidenten
● Wahl des Sitzungsleiters
● Berichte der Arbeitskreise
● Bekanntgabe der National Experts
● Abstimmung über Anträge 

o Antrag zur Fortschreibung des Memorandum of Understanding mit der
Gesellschaft für Informatik zur Durchführung der Konferenz Mensch und
Computer oder Planung eines eigenen German UPA Events

Abstimmung über die Tagesordnung

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

38 33 0 5

Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen.

Begrüßung durch den Präsidenten

Andreas Lehmann begrüßt die Teilnehmenden und stellt die Sponsoren der German
UPA e.V. vor. Die German UPA unterscheidet Platin-, Gold-, Silber- und
Bronze-Sponsoren. Auflistung mit Logo siehe beigefügte Präsentation.
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Wahl des Sitzungsleiters

Andreas Lehmann  schlägt Dominique Winter, wohnhaft Johanniterstr. 20, 51065 Köln,
zur Wahl als Sitzungsleiter vor.

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

39 34 0 5

Dominique Winter nimmt die Wahl an und ist damit einstimmig  als Sitzungsleiter
gewählt.

Mitgliederbefragung

Vom 17. August bis 23. September konnten die Mitglieder an einer Online-Umfrage mit
Fragen zur Vereins- und Arbeitskreisarbeit teilnehmen. Andreas Lehmann stellt die
Ergebnisse vor. Details siehe beigefügte Präsentation.

Unter den Teilnehmenden wird währenddessen im Chat über
Unternehmensmitgliedschaften diskutiert. Dabei wird auf
https://www.germanupa.de/berufsverband-german-upa/aktuelles/unternehmensmitgli
edschaften verwiesen.

Branchenreport 2021

Mit steigender Bekanntheit des Themas UX und Usability wächst das Interesse an
Informationen zur Arbeitssituation, Ausbildungswegen und Verdienstmöglichkeiten
von Usability-Professionals. Mit dem Branchenreport UX/Usability werden die
Entwicklung der Usability-Branche, berufliche Laufbahnen und insbesondere Gehälter

https://www.germanupa.de/berufsverband-german-upa/aktuelles/unternehmensmitgliedschaften
https://www.germanupa.de/berufsverband-german-upa/aktuelles/unternehmensmitgliedschaften
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über die Jahre dokumentiert, auch in diesem Jahr. Dazu wurden die Mitglieder
eingeladen, an einer Online-Umfrage teilzunehmen.

Matthias C. Schroeder, Vorstand Öffentlichkeitsarbeit und Marketing der German UPA
e.V., fasst die Ergebnisse zusammen und verweist auf
https://www.germanupa.de/wissen/branchenreport , wo der Branchenreport
veröffentlicht wird. Details siehe beigefügte Präsentation.

Berichte der Arbeitskreise
Die Arbeitskreise stellen die geleistete Arbeit im Jahre 2021 sowie die Pläne für das
kommende Jahr 2022 vor. Einige der Themen werden im Folgenden kurz vorgestellt.
Für die vollständigen Details siehe beigefügte Präsentation.

Viele Arbeitskreise freuen sich auf neue Mitglieder.

Arbeitskreis Barrierefreiheit
Arbeitskreisleiterin Beatriz González Mellídez  spricht für den AK Barrierefreiheit. Sie
berichtet unter anderem davon, dass der Arbeitskreis auch in diesem Jahr die jährliche
Artikelserie zum Global Accessibility Awareness Day fortgeführt hat, siehe
https://www.fronta11y.org. Im kommenden Jahr soll unter anderem die Fachschrift
überarbeitet und ein Handout für die öffentliche Hand entwickelt werden.

Arbeitskreis Inhouse-UX
Elske Ludewig, Fachvorstand der German UPA e.V., spricht in Vertretung für den AK
Inhouse-UX. Der Arbeitskreis hat im vergangenen Jahr einige Events für
Inhouse-UX-Professionals durchgeführt und arbeitet aktuell unter anderem an einem
Impulskalender, der täglich oder wöchentlich Ideen und Inspirationen rund um UX
bieten soll.

https://www.germanupa.de/wissen/branchenreport
https://www.fronta11y.org
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Arbeitskreis Interkulturalität
Arbeitskreisleiter Rüdiger Heimgärtner spricht für den AK Interkulturalität. Der
Arbeitskreis schreibt an einer Fachschrift und  erarbeitet eine Checkliste zur
Entwicklung interkultureller UI und UX in Form eines Kartenspiels, die auf der
Konferenz MuC 2021 in einem Workshop weiter verfeinert wurde.

Arbeitskreis Nachwuchsförderung
Arbeitskreisleiterin Astrid Beck spricht für den AK Nachwuchsförderung, der mit der
Summer School für Studierende, der Winter School für Young Professionals, der UX
Challenge und dem Mentoring Programm verschiedene Weiterbildungsformate für alle
Mitglieder der German UPA anbietet und weiter ausbaut.

Arbeitskreis Qualitätsstandards
Arbeitskreisleiter Holger Fischer spricht für den AK Qualitätsstandards. Der
Arbeitskreis befasst sich aktuell mit dem Thema HCD-Reife & Strategie und hat auf der
MuC 2021 einen Workshop zur HCD-Reife in Bewerbungsgesprächen durchgeführt. In
Kürze  sollen Leitfäden für bewerbende Personen und Personalverantwortliche
fertiggestellt und veröffentlicht werden.

Arbeitskreis Geo UX
Arbeitskreisleiter Auriol Degbelo spricht für den AK Geo UX. Der Arbeitskreis hat sich
im vergangenen Jahr auf drei Themengebiete konzentriert: Geo UX in verschiedenen
Kulturkreisen, UX-Heuristiken für mobile Karten und Best Practices für
Geo-Dashboards. Ein Positionspapier zu den Themen des AKs ist in Planung.

Arbeitskreis The Positive X
Arbeitskreisleiterin Cristina Hermosa-Perrino spricht für den AK The Positive X. Es
geht um Faktoren und Aktivitäten, die positive Emotionen und Wohlbefinden fördern,
und wie diese bei der Gestaltung interaktiver Systeme verwirklicht werden. Dazu hat
der AK Events auf der MuC, dem WUD Stuttgart und WUD Dresden durchgeführt und
ein Paper verfasst. In Planung ist ein Booklet in Kooperation mit dem Mittelstand 4.0
Kompetenzzentrum Usability. Cristina ist aktiv in Social Media und ruft alle
Teilnehmenden auf, sich auf Plattformen wie LinkedIn aktiv für UX zu engagieren.
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Arbeitskreis Usability in der Medizintechnik
Der Arbeitskreisleiter Matthias Reisemann spricht für den AK Usability in der
Medizintechnik. Im vergangenen Jahr wurde unter anderem der Guide “Technische
Kommunikation in der Medizintechnik” auf der Website des AKs veröffentlicht. Aktuell
ist ein Poster mit der Darstellung des “Usability Engineering Prozess in der
Medizintechnik” in Arbeit. Matthias kündigt außerdem an, dass der AK sich in “AK Med
& Health” umbenennen wird.

Arbeitskreis Usable Security & Privacy
Dominique Winter übernimmt in Vertretung die Vorstellung der Folien des AK Usable
Security & Privacy. Der AK hat unter anderem einen Wikipedia-Artikel veröffentlicht
(https://de.wikipedia.org/wiki/Usable_Security_%26_Privacy).

Arbeitskreis User Research
Robin Goldberg, Mitglied des Arbeitskreises, spricht für den AK User Research. Der
Arbeitskreis hat eine digitale Fragebogenmatrix entwickelt
(https://www.germanupa.de/wissen/fragebogenmatrix) und wird sie im kommende Jahr
überarbeiten und ausbauen. Eine Unterarbeitsgruppe arbeitet an einer Guideline zum
Thema Datenschutz bei User Research, die im Dezember 2021 herausgegeben werden
soll.

Arbeitskreis Automotive Systems
Rüdiger Heimgärtner, Mitglied des Arbeitskreises, spricht für den AK Automotive
Systems, der sich vorgenommen hat, die Usability und UX in Fahrzeugen unter
Berücksichtigung der dynamischen Entwicklungen in der Automobilindustrie zu
betrachten, zu analysieren und zu optimieren. Dazu hat der AK einen Workshop auf der
MuC zum Thema “Mobility on Demand” durchgeführt. Aktuell ist eine Fachschrift in
Arbeit.

Arbeitskreis EthiX
Der Arbeitskreisleiter Clemens Lutsch spricht für den AK EthiX, der eine öffentliche
LinkedIn-Gruppe “EthiX | Ethics & UX” (https://www.linkedin.com/groups/8959063/)
betreibt.

https://de.wikipedia.org/wiki/Usable_Security_%26_Privacy
https://www.germanupa.de/wissen/fragebogenmatrix
https://www.linkedin.com/groups/8959063/
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Einige der Teilnehmenden bedanken sich im Chat für das Engagement und die
professionelle Arbeit der Arbeitskreise.

National Experts

Guido Tesch, National Expert der German UPA e.V., stellt die Tätigkeiten der National
Experts vor. Die National Experts vertreten ehrenamtlich die fachlichen Interessen der
German UPA e.V. im UXQB, dem International Usability and UX Qualification Board.
Details siehe beigefügte Präsentation.

Die German UPA e.V. entsendet bislang zwei National Experts, die durch die
Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Arbeitskreise  für ein Jahr gewählt werden. Im
September hat die Neuwahl der National Experts stattgefunden. Die Stimmen verteilen
sich auf die fünf Kandidat*innen wie folgt:
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Durch Thomas Geis, 1. Vorsitzenden des UXQB,  erfolgte der Hinweis, dass jeder
Verband mittlerweile nicht mehr nur zwei, sondern drei National Experts entsenden
darf.

Andreas Lehmann schlägt daraufhin vor, die volle Anzahl, also drei National Experts zu
entsenden, namentlich Zeynep Tuncer, Matthias Reisemann und Guido Tesch. Die
Entscheidung wird vertagt und erfolgt nicht mehr im Rahmen dieser Versammlung.

Anschließend stellt Matthias Reisemann sich vor. Zeynep Tuncer ist nicht anwesend.
Details siehe beigefügte Präsentation.

Usability Achievement Award

Andreas Lehmann gibt bekannt, dass der Usability Achievement Award an Dominique
Winter vergeben wird. Viele Teilnehmende gratulieren im Chat.

Rückblick MuC 2021

Thomas Jackstädt, Vize-Präsident der German UPA e.V., gibt einen Rückblick auf die
Konferenz “Mensch und Computer 2021” und stellt positive wie negative
Rückmeldungen vor, wobei die negativen Punkte überwiegen. Details siehe beigefügte
Präsentation.

Thomas Jackstädt geht auf einige der zahlreichen Wortmeldungen und Diskussionen
ein, die vor allem im Chat stattfinden.
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Anträge

Antrag 1 - Antrag zur Fortschreibung des Memorandum of
Understanding mit der Gesellschaft für Informatik zur
Durchführung der Konferenz Mensch und Computer oder
Planung eines eigenen German UPA Events

Thomas Jackstädt stellt den Antrag zur Fortschreibung des Memorandum of
Understanding mit der Gesellschaft für Informatik zur Durchführung der Konferenz
Mensch und Computer oder Planung eines eigenen German UPA Events. Er stellt drei
Optionen zur Auswahl:

1. Weiterentwicklung des Memorandum of Understanding, das die
Zusammenarbeit der German UPA e.V. mit der GI bei der Organisation der
Konferenz Mensch und Computer beschreibt.

2. Engagement auf der Mensch und Computer unverändert beibehalten und
zusätzlich eine eigene German-UPA-Konferenz.

3. Keine Beteiligung mehr an der Organisation der Mensch und Computer,
stattdessen eine eigene German-UPA-Konferenz.

Die drei Optionen werden von den Teilnehmenden intensiv hinterfragt und diskutiert,
nicht nur im Chat, sondern auch über teilweise ausführlich Wortbeiträge. Unter
anderem melden sich Matthias C. Schroeder, Thomas Geis, Guido Tesch, Andreas
Lehmann und Ulf Schubert zu Wort, die ihre Gedanken dazu teilen oder für die von
ihnen favorisierte Option werben.

Anschließend wurde wie folgt abgestimmt:

Stimm-
berechtigte

Weiterentwicklung
des Memorandum
of Understanding

UP Track
unverändert und
eigene German
UPA Konferenz

Eigene German
UPA Konferenz

Ent-
haltungen

32 13 6 5 7
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Damit wurde der Vorstand beauftragt, das Memorandum of Unterstanding
weiterzuentwickeln. Thomas Jackstädt versichert, die Mitglieder über den weiteren
Fortschritt zu informieren.

Das Ergebnis führt zu weiteren Wortbeiträgen, unter anderem zu der Diskussion, ob
eine Abstimmung über Anträge mit so wenigen Teilnehmenden zielführend ist und ob
Anträge besser  kommuniziert werden müssten, um mehr Mitgliederinnen und
Mitglieder zu erreichen.

Weitere Wortmeldungen

Keine.

Ende der Mitgliederversammlung

Andreas Lehmann bedankt sich für die Arbeit und das Engagement der Arbeitskreise
und aller Mitglieder und schließt die Mitgliederversammlung offiziell um 20:25 Uhr.

-----------------------------------------------------------------------------------
Unterschrift Präsident

-----------------------------------------------------------------------------------
Unterschrift Schriftführer


